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Владимиру Ивановичу Марфину 
принесли повестку  ночью, ска-

зав, что надо ехать на военные 
сборы. Владимир осмелился воз-
разить, что, мол, служил в погра-
ничных войсках, а такие военно-
служащие от сборов освобожде-
ны. «Ну, раз ты такой умный, зна-
чит, поедешь на атомную стан-
цию», — услышал в ответ 23-лет-
ний Владимир, у которого в то вре-
мя не было ни жены, ни детей. (А 
ведь говорили, что в Чернобыль 
посылают только тех мужчин, кото-
рые к моменту аварии уже имели 
детей).

Владимиру досталось копать 
траншеи под отводы от реактора. 
На этом объекте разрешалось ра-
ботать не более шести минут: под-
бежал с лопатой, махнул  несколь-
ко раз и обратно.

— Пока бежишь, защитные очки 
запотевают, ничего не видно, а че-
рез респиратор дышать невозмож-
но, — вспоминает Владимир Мар-
фин. — Некоторые не выдержива-
ли, снимали очки, хотя это было 
категорически запрещено.

Кажется, что такое — шесть ми-
нут, но их хватало, чтобы эти  моло-
дые здоровые мужчины постоянно 
ощущали боль в горле, будто  на-
чались сильная ангина и неприят-
ное головокружение.

Спустя несколько лет после чер-
нобыльской командировки у Вла-
димира Ивановича появился диа-
бет, который к сегодняшнему дню 
приобрел тяжелую форму.

Ещё больше не повезло друго-
му орловскому ликвидатору. Петру 
Николаевичу Якунину по разнаряд-
ке досталось работать на чистке 
крыши третьего энергоблока. Там 
можно было находиться только в 
течение двух минут. Когда он уже 
набрал предельное облучение, об-
стоятельства сложились так, что 
ему пришлось дополнительно вый-
ти на крышу. 

Бесследно это не прошло. Пос-
ле возвращения Петр Николаевич 
перенёс две онкологические опе-
рации и одну операцию на щито-
видной железе. Как выяснилось 
позже, на крыше был зафиксиро-
ван радиационный фон в 10000 
рентген/час. Домой отпускали пос-
ле того, как  наберёшь допустимую 
с медицинской точки зрения дозу 
— не более 25 рентген/час.

— Никогда не забуду того, что 
пришлось пережить, — вспомина-
ет Петр Николаевич. — Не дай бог, 
чтобы подобное довелось испы-
тать детям или внукам.

Орловец Евгений Иванович Си-
ротинин пробыл в опасной зоне  
два с половиной месяца. Он с дру-
гими товарищами «наводили поря-
док» в реакторе. Когда прибыл в 
заражённую зону, то весил более 
ста килограммов, а приехал в Орёл 
— весы показывали 74 кг. В Черно-
быле Евгений впервые увидел ры-
бу без чешуи и с белыми глазами.

— Белые глаза у рыбы — это ха-
рактерный признак смертельного 
облучения, — говорит Е. Сироти-
нин. — Вроде все мы знали об 
опасности, о том, на какой риск 
идём, а всё равно находились без-
умцы и совершали необдуманные 
поступки. Один парень подобрал 
на энергоблоке какую-то красивую 
золотистую детальку — не смог 
пройти мимо. Положил в карман и 
так проходил с нею весь день, а к 

вечеру на ноге появилась непонят-
ная рана. В общем, его спасли, но 
ногу ампутировали.

Валерий Иванович Новиков по-
пал в Чернобыль холостым и без-
детным. О радиации почти ничего 
не знал,  немного из курса школь-
ной программы по физике.

— Поняли, что это за страшная 
штука — радиация, когда голова 
стала как будто не своя и кровь из 
носа, — рассказывает Валерий 
Иванович. — А всё равно находили 
повод для шуток. Прибывших но-
вичков пугали, говорили, чтобы те 
сразу «под ноль» стриглись, иначе 
все волосы вылезут. И они стриг-
лись, думали, что так можно сбе-
речь свою шевелюру.

Заместитель председателя 
правления общественной орга-

низации  «Союз Чернобыль» Рос-
сии в Орловской области Николай 
Николаевич Басов вспоминает, как 
однажды ночью чуть не умер от 
страха. Вышел из палатки в туалет. 
Открывает дверь в наспех сколо-
ченный деревянный домик, а отту-

да прямо на него что-то летит. Хо-
рошо, что успел вовремя руки вы-
ставить.

Это была огромная собака. Мо-
жет быть, она туалет за будку соба-
чью приняла — неизвестно. А во-
обще приблудных животных хвата-
ло: видимо, мучительно умирая, 
они искали защиты и спасения у 
людей. Как-то к палатке ликвида-
торов из леса вышла корова. 
Шерсть на ней висела клочьями, и 
все понимали, что это смертель-
ная степень облучения. 

— Когда мы возвращались в 
Орёл на свои предприятия, нас 
встречали почти как героев, — го-
ворит Николай Николаевич. — И 
вначале мы действительно чувст-
вовали какую-то о себе заботу. 
Вплоть до вступления в действие 
пресловутого закона №122, или, 
как его обозвали в народе, «закона 
о монетизации льгот».

Кстати, все ликвидаторы, с ко-
торыми я разговаривала, негатив-
но отзывались об этом законе. 
Председатель правления обще-
ственной организации «Союз  Чер-
нобыль» России в Орловской обла-
сти Виктор Михайлович Фомичёв 
считает, что после принятия закона 
резко ухудшилось положение лик-
видаторов. Если раньше они полу-
чали лекарства практически без 
ограничения, ездили в санатории 
по бесплатным путёвкам, проходи-
ли обследование и лечение в сто-
личных клиниках, то теперь им не 
всегда выписывают даже самые 
необходимые препараты.

«Изменился и порядок обеспе-

чения жильём, — говорит Виктор 
Михайлович. — Раньше можно бы-
ло получить квартиру, а теперь нам 
дают только сертификаты, на кото-
рые и однокомнатную квартиру не 
купишь. А при этом обязательное 
условие — свою старую квартиру 
сдай. Потому-то все и отказывают-
ся».

Сегодня наконец стала известна 
некоторая информация, кото-

рая скрывалась многие годы. Каж-
дому ликвидатору выдавался доку-
мент, куда вписывался уровень до-
зы облучения, полученный им при  
ликвидации последствий аварии. 
Официально эта цифра не должна 
была превышать 25 рентген/час. 
Это предел, после которого оста-
ваться в опасной зоне запреща-
лось.

При реальной проверке дози-
метрическими приборами показа-
тели доходили до 90 рентген/час. 
Ученые-исследователи считают: 
чтобы узнать реально полученную 
дозу облучения, надо эту цифру  
умножить на 7. Но кто из рядовых 

ликвидаторов в 1986 году мог хотя 
бы догадываться о такой опасно-
сти?

Как говорят многие участники 
ликвидации, у них не было даже 
нормальных дозиметрических при-
боров. После аварии дозиметры  в 
срочном порядке переправляли в 
чернобыльскую зону с военных за-
водов, подводных лодок, секрет-
ных производств. Но они порой ра-
ботали с такой погрешностью, что 
на их показатели нельзя было ори-
ентироваться. Например, в карма-
не защитного костюма могли ле-
жать два дозиметра и давать со-
вершенно разную информацию — 
на одном 0,5, а на другом 2,5 рент-
ген/час. 

— Сейчас ребята смеются, шу-
тят, анекдотик солёный подкинуть  
могут, — добродушно кивает на 
своих товарищей Владимир Мар-
фин. — А того вы не знаете, что, 
бывает, они от боли просто корчат-
ся и до утра заснуть не могут: и ко-
сти болят, и дышать тяжело. Я по 
образованию медик, мне это хоро-
шо известно. Но они терпят, они 
настоящие мужики.

...В ликвидации последствий 
аварии принимали участие более 
1340  жителей Орловской области. 
Из них 500 стали инвалидами, 400 
уже ушли в мир иной, остальные 
мужественно держатся.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.
На снимке: Е. Сиротинин, 

В. Марфин, Н. Басов, 
В. Новиков, П. Якунин 

(сидит В. Фомичёв).
Фото автора.
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Родина помнит своих героев. Му-
жество 509 орловцев-ликвидаторов 
отмечено государственными награ-
дами.  Указом Президента РФ 
Д.А. Медведева от 9 февраля 2009 
года за мужество и самоотвержен-
ность, проявленные при ликвидации 
последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС, орденом Мужества на-
граждены А.И. Азаров, А.А. Кирюхин, 
И.А.  Парфенов,  И.И.  Свирин, 
А.И. Рогов; медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени 
— А.М. Сидоров. Заслуженные на-
грады этим удивительным людям  
вручили сотрудник областного воен-
комата подполковник А.А. Репало и 
уполномоченный по правам человека 
в Орловской области Ю.С. Васютин.

Затем слово было предоставлено 
председателю Общественной пала-
ты Орловской области С.А. Мальфа-
нову:

— Жерло взорвавшегося реакто-
ра ежеминутно изрыгало смерть. Вы 
встали на ее пути и спасли  милли-
оны человеческих жизней. От имени 
всех простых людей говорю вам, 
уважаемые ликвидаторы, искреннее 
спасибо.

Сергей Александрович заверил 

собравшихся, что Общественная па-
лата Орловской области будет и 
впредь отстаивать права и защи-
щать интересы ликвидаторов и чле-
нов их семей.

Ю.С. Васютин предложил учре-
дить общественный благотвори-
тельный фонд при Орловской обла-
стной общественной организации 
«Союз «Чернобыль» России.

Старший научный сотрудник Ор-

ловского краеведческого музея 
Л.В. Миндыбаева представила экс-
понаты выставки, каждый из кото-
рых правдиво рассказывает о про-
изошедшем. За стеклом витрины —  
публикация в газете «Орловская 
правда»  от 15 мая 1986 года текста 
выступления М.С. Горбачева по со-
ветскому телевидению. На фотогра-
фии первомайской демонстрации в 
Орле 1986 года — счастливые, улы-

бающиеся лица горожан с детьми. В 
те дни даже руководство страны не 
представляло в полной мере масш-
табов разразившейся катастрофы. 
Центральное место в экспозиции за-
нимает карта радиоактивного за-
грязнения Орловской области. Вни-
мание посетителей выставки при-
влекла  серия фотографий Леонида 
Тучнина «Отселенная деревня». Фо-
тографии орловцев-ликвидаторов, 

сделанные в районе 
Чернобыльской АЭС, 
их документы и лич-
ные вещи (специаль-
ные защитные ко-
стюмы, дозиметры) 
п о з в о л я ю т  з р и м о 
представить работу в 
загрязненной зоне.

 Выставка «Черно-
быль: трагедия и под-
виг»  продлится до 
конца мая. Первые 
посетители внесли 
предложение сделать 
эту экспозицию по-
стоянно действую-
щей. Это нужно для 
сохранения истори-
ческой памяти о кол-
лективном беспри-

мерном подвиге советских людей, 
для воспитания детей и молодежи, 
для того, чтобы  общество поверну-
лось лицом к «чернобыльцам».

 ... Подвиг и трагедию Чернобыля 
— «сквозь горечь полыни» — еще 
предстоит осмысливать не одному 
поколению. Осмысливать  и извле-
кать уроки из прошлого.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Скупые строки Книги Па-
мяти о событиях тех дней 
гласят так: «После откоман-
дирования для ликвидации 
последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС В.И. Рачин 
контролировал ход отмоби-
лизации войск и особенно 
медчастей и учреждений. 
Работал в составе оператив-
ной группы штаба Белорус-
ского военного округа, не 
допустил в зараженную зону 
около 400 беременных жен-
щин, а также вышедших за-
муж незадолго до аварии. 
Спас таким образом сотни 
неродившихся детей. Раз-
работал методики и крите-
рии оценки степени пораже-
ния пострадавшего населе-
ния для направления в раз-
личные лечебные учрежде-
ния. Участвовал в разработ-
ке режима и порядка работ 
личного состава войск». И, 
конечно, ни слова о том, что 
не смог сделать офицер и 
врач В.И. Рачин по возвра-
щении из чернобыльского 
ада.

Сорокалетний мужчина 
уже не смог защитить дис-
сертацию, а он до  команди-

ровки на ЧАЭС плотно над 
ней работал, сдал кандидат-
ские экзамены. В.И. Рачин 
так и не занял должность на-
чальника военной кафедры 
Минского государственного 
медицинского института, к 
которой был представлен 
как раз накануне событий в 
Чернобыле. Путь к карьере и 
профессии преградила бо-
лезнь. В.И. Рачин — инвалид 
2-й группы 3-й степени ог-
раничения способности к 
трудовой деятельности. Че-
рез пять лет после Чернобы-
ля он был уволен из рядов 
Вооруженных сил в звании 
полковника медицинской 
службы, которое получил 
после работы в зараженной 
смертоносной радиацией 
зоне, в том числе в радиусе 
30 километров от атомной 
станции.

— Я не жалею ни о чем, — 
спокойно, без тени обиды на 
жизнь и судьбу говорит Ва-
лерий Иванович. — Через 
чернобыльскую трагедию в 
1986—1990 годах прошли 
около 300 тысяч ликвидато-
ров-россиян, в том числе 
более 1200 орловцев. Каж-

дый, кто ступил на землю 
Чернобыля, знал и понимал, 
на что он  идет. Там работали 
люди, для которых понятия 
долг, честь, совесть не были 
пустыми словами. И теперь 
для них важно понимание 
общества. Но, к сожалению, 
не такая уж редкость услы-
шать «чернобыльцу» в ответ 
на свои просьбы по поводу 
исполнения законов о льго-
тах чиновничье изречение: 
«Я тебя туда не посылал». А 
ведь здоровье у «черно-
быльцев» с годами убывает. 
И каждый год на встречах в 
честь чернобыльских годов-
щин мы снова кого-то недо-
считываемся в наших рядах. 
Так Чернобыль продолжает 
собирать свою страшную 
жатву. Но надо жить. Не на-
прасно ведь наш чернобыль-
ский гимн начинается сло-
вами «Будем жить, мужики, 
будем жить ...»

У Валерия Ивановича пра-
 вильный, хорошо поставлен-
ный голос. Голос преподава-
теля, который привык рабо-
тать на большую аудиторию. 
В течение 10 лет он служил 
на военных кафедрах двух 

медицинских институтов и в 
аспирантуре медицинского 
состава Белорусского воен-
ного округа. На преподава-
тельскую работу был направ-
лен после окончания с отли-
чием факультета руководя-
щего медицинского состава 
Ленин градской Военно-ме-
дицинской академии. Это 
был уже второй диплом это-
го престижного вуза. Пер-
вый, и тоже с отличием, он 
получил в 1972 году и тогда 
был направлен по распреде-
лению на Украину, в Киев-
ский военный округ. 

Офицерский и жизнен-
ный путь В.И. Рачина про-
шел через три славянские 
страны —  Россию, Украину, 
Беларусь, и когда украин-
ский Чернобыль накрыл их 
общей бедой — атомным 
облаком,  — он мужественно 
отстаивал права нерожден-
ных славянских детей поя-
виться на свет здоровыми, а 
славянских мужчин — вер-
нуться из чернобыльского 
ада живыми. Говорят, что 
врач не имеет права на 
ошибку, а врач-организатор, 
от действия которого по ор-

ганизации и развертыванию 
полевых госпиталей, меди-
цинских учреждений в зоне 
бедствия зависят десятки 
тысяч жизней, не имеет пра-
ва даже рассуждать о воз-
можности ошибки.

— Несмотря на очевид-
ную серьезность аварии, не 
было информации о состоя-
нии атомного блока, о фор-
мах поражения людей. Что-
бы не ошибиться и быть го-
товыми ко всему, я как стар-
ший оперативной группы от-
дал приказ о развертывании 
госпиталей по классической 
схеме. Ставили операцион-
ные, противошоковые, про-
тивоожоговые  отделения и 
т. д. За несколько первых су-
ток стало ясно, что основные 
силы медиков будут сосре-
доточены на терапевтичес-
кой боевой патологии. Соот-
ветственно, этот блок был 
усилен, а другие сокращены, 
— вспоминает В.И. Рачин.

Валерий Иванович отме-
чен многими наградами, он 
кавалер ордена Мужества, 
имеет звание «Отличник 
здравоохранения». За эти 
прошедшие после взрыва на 
Чернобыле 23 года  обрел 
уникальный опыт оздоров-
ления после радиационного 
облучения. Этот опыт, ко-
нечно, должен быть востре-
бован специалистами, в 
первую очередь медиками, 
которые работают с ликви-
даторами. В.И. Рачин готов 
делиться проверенными на 
себе методиками с коллега-
ми-врачами и «чернобыль-
цами». Потому что надо 
жить, и будем жить, мужики.

Елена ГУСЕВА.

Ликвидаторы

Они ехали в самое пекло, в центр взрыва, в сердце радиации. И мало кто из них 

догадывался — куда едут, для чего и чем это грозит. Они подчинялись приказу 

и выполняли гражданский долг. Они — ликвидаторы последствий аварии на 

Чернобыльской АЭС. А ещё они настоящие мужчины.Они Землю спасли 
в том апреле

Будем жить, мужики
Во Всероссийскую Книгу Памяти героев- 

«чернобыльцев», которая вышла в свет к 

20-летию аварии на ЧАЭС, внесено имя 

орловца Валерия Ивановича Рачина. Уже 

5 мая 1986 года военный врач В.И. Рачин  

находился на месте катастрофы, в которой 

потом увидели пророчество библейского 

«Откровения» об упавшей с неба  по звуку 

трубы третьего Ангела большой горящей  

звезде по имени Полынь (по-украински —  

Чернобыльник).

30 апреля 2009 года в 10 часов в 

Малом зале здания городской 

администрации состоится сорок 

четвертое заседание Орловского 

городского Совета народных 

депутатов третьего созыва с 

повесткой дня:
1. О внесении изменений в решение Ор-

ловского городского Совета народных де-
путатов от 19.12.08 г. №40/649-ГС «О бюд-
жете города Орла на 2009 год и на плановый 
период 2010 и 2011 годов».

2. О проведении публичных слушаний по 
отчёту об исполнении бюджета г. Орла за 
2008 год.

3. О проекте Положения «Об отчуждении 
недвижимого имущества муниципального 
образования «Город Орел», арендуемого 
субъектами малого и среднего предприни-
мательства» (первое чтение).

4. О льготах по оплате путевок в загород-
ные оздоровительные лагеря Орловской 
области и оздоровительные лагеря дневно-
го пребывания на базе муниципальных уч-
реждений образования.

5. О внесении изменений в решение Ор-
ловского городского Совета народных де-
путатов от 31.05. 2001 г. №6/061-ГС «О до-
плате к пенсиям солдатам срочной службы, 
получившим военные травмы в вооружен-
ных конфликтах последних лет».

6. О ходе реализации реформы ЖКХ в го-
роде Орле.

7. О внесении изменений и дополнений в 
рабочую программу по выполнению наказов 
избирателей на 2009 год.

8. О внесении изменений в Целевую про-

грамму «Обеспечение жильем молодых се-
мей на 2006—2010 годы в городе Орле», ут-
вержденную решением Орловского город-
ского Совета народных депутатов от 
24.06.2008 г. №34/538-ГС.

9. О проекте новой редакции Положения 
«О порядке санитарного содержания и убор-
ке городских территорий».

10. О внесении изменений в Положение 
«О порядке приватизации коммунальных 
квартир на территории города Орла», ут-
вержденное решением Орловского город-
ского Совета народных депутатов от 28.09. 
2000 года №44/126-ГС.

11. О внесении изменений в Положение 
«О почётном гражданине города Орла», ут-
вержденное постановлением Орловского 
городского Совета народных депутатов от 
24.02.2005 г. №68/702-ГС.

12. О внесении изменений в Положение 
«О муниципальных лотереях в городе Ор-
ле», утвержденное постановлением Орлов-
ского городского Совета народных депута-
тов от 24.02.2005 г. №68/689-ГС.

13. О согласовании тарифов на услуги во-
доснабжения и водоотведения, оказывае-
мые обществом с ограниченной ответст-
венностью «Водосервис». 

14. О муниципальном имуществе.
15. О муниципальных земельных участ-

ках.
16. О внесении изменений в решение Ор-

ловского городского Совета народных де-
путатов от 19.12.2008 г. №40/663-ГС «Об ут-
верждении составов административных ко-
миссий при районных администрациях ад-
министрации города Орла».

17. Разное.

В Орловском аграрном 

университете 21—23 апреля 

прошла V Международная 

научно-практическая 

конференция «Задачи 

архитектурно-строительного 

комплекса в повышении 

качества жизни и устойчивого 

развития сельских 

территорий».
В работе конференции приняли 

участие ученые и специалисты-прак-
тики из научно-исследовательских, 
проектных и образовательных учреж-
дений регионов России (Орел, Моск-
ва, Белгород, Магнитогорск, Ижевск и 
др.) и дальнего зарубежья (Германия, 
Индия, Ливан, Албания, Камбоджа, 
Шри-Ланка), всего более ста человек. 
Активное участие также приняли мо-
лодые ученые, в том числе аспиранты 
и магистранты вузов России.     

К началу конференции был издан 
сборник докладов и сообщений на че-
тырех сотнях страниц, что позволило 
участникам конференции ознакомить-
ся со всем спектром представленной 
научной информации и обсудить на-
иболее актуальные проблемы.

Первым к участникам конференции 
с приветственным словом обратился 
ректор ОрелГАУ академик РАСХН 
Н.В. Парахин, который отметил, что 
«…конференция посвящена чрезвы-

чайно важным вопросам повышения 
качества жизни людей, прежде всего 
проживающих в сельской местности. 
Оргкомитет конференции выбрал важ-
нейшие на сегодняшний день пробле-
мы для обсуждения. Сельский житель 
не просто хочет жить так же, как чело-
век, имеющий жилье в городе, но обя-
зан и имеет право на это!».  

Большой интерес вызвал доклад 
начальника отдела службы архитекту-
ры и государственного регулирования 
градостроительной деятельности Ор-
ловской области В.С. Миронова о гра-
достроительных проблемах и терри-

ториальном планировании в Орлов-
ской области.

С объемным докладом о роли архи-
тектурно-строительного комплекса в 
повышении качества жизни и обеспе-
чении продовольственной безопасно-
сти страны выступил доктор архитек-
туры, профессор МГСУ и РУДН, веду-
щий научный сотрудник ЦНИИПром-
зданий, почетный архитектор России 
Б.С. Истомин. В своем докладе Борис 
Семенович сформулировал основные 
тенденции развития строительного 
комплекса России, его роль в повыше-
нии качества жизни городского и сель-

ского населения страны, отметил на-
иболее значимые достижения в архи-
тектурно-строительном проектирова-
нии и строительстве и показал основ-
ные направления инновационного раз-
вития строительной отрасли как локо-
мотива подъема экономики страны, 
особенно в условиях мирового эконо-
мического кризиса. Особое внимание 
в докладе уделено подготовке высо-
коквалифицированных кадров инже-
неров-строителей и архитекторов и 
большому вкладу инженерно-строи-
тельного института ОрелГАУ в этом 
благородном деле.

Затем конференция продолжила 
работу в секционных заседаниях, где с 
докладами выступили ученые, веду-
щие специалисты, аспиранты и маги-
странты. В результате дискуссий и об-
суждения представленных докладов 
участники конференции решили: 

— сформировать рабочую группу 
по разработке региональной програм-
мы «Сбережение тепловой энергии в 
строительстве и ЖКХ»; 

— активизировать работу вузов го-
рода по подготовке кадров в области 
ресурсо- и энергосберегающих техно-
логий в строительстве и ЖКХ и по со-
вершенствованию архитектурно-стро-
ительных решений агропромышлен-
ных и гражданских зданий, сооруже-
ний и их комплексов в целях повыше-
ния качества жизни населения страны. 

С. АСТАХОВ.

Учёные-аграрии — за повышение 
качества жизни на селе
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